Секция «Массмедиа в России и мире»

Состояние телевизионного рынка Молдовы в 2022 году: русскоязычный сегмент

Слободянюк Анастасия Александровна

Acпирант

Московский государственный университет имени М.В.Ломоносова, Факультет журналистики, Кафедра телевидения и радиовещания, Москва, Россия E-mail: staserl757@mail.ru

Проводимая властью Молдовы политика отмены русскоязычного контента в медиапространстве республики приобрела радикальный характер после начала специальной военной операции России в Донбассе. 24 февраля 2022 г. президент Молдовы Майя Санду ввела режим ЧС из-за ситуации на Украине [1] и наделила Совет по телерадиовещанию правом ограничивать или прекращать вещание каких-либо ретранслируемых СМИ [2]. Уже в первых числах марта орган приступил к регулярным штрафным санкциям в отношении телеканалов, предлагающих русскоязычный информационный контент (в частности, речь о Primul în Moldova, RTR Moldova, NTV Moldova, Orhei TV и TV6). СМИ обвинили в «отклонении от норм закона», «нарушении принципов правильного информирования о положении на Украине» и дезинформации [3].

Ввиду подобных жёстких санкций, 31 мая 2022 г. журналисты Primul în Moldova заявили на своих страницах в соцсетях о выходе последнего выпуска новостей. С 1 июня собственное информационное вещание заменилось выпусками новостей конкурентного NTV Moldova, что в личном разговоре подтверждают журналисты канала.

Усугубилось положение русскоязычных телеканалов благодаря очередной ограничительной мере: 2 июня вступил в силу закон, запрещающий новостной и аналитический контент из стран, не ратифицировавших Конвенцию о трансграничном телевидении, среди которых Россия [4]. В конце года - 16 декабря - власти Молдовы приостановили вещание 6 телеканалов, предлагавших русскоязычный контент, на время действия режима ЧС: среди них - Primul în Moldova, RTR Moldova, NTV Moldova, Accent TV, Orhei TV и TV6. Основную причину видят в необъективном освещении событий на Украине [5].

Реакция телеканалов проявилась уже 17 декабря экстренными выпусками новостей Primul în Moldova, RTR Moldova, TV6, в эфире которого также выступило руководство Orhei TV. Обращения выпускают на страницах своих сайтов NTV Moldova и Accent TV. Все 6 телеканалов заявили о политической подоплёке решения властей Молдовы; Accent TV призвал международное сообщество отреагировать, а RTR Moldova подал в суд.

Экстренный выпуск новостей последнего указанного телеканала наиболее субъективен: в эфирной подаче RTR Moldova используются эмоционально окрашенные глаголы («нам <...> затыкают рот», «Майя Санду заговорила и на русском языке»), сарказм («не придерживаемся положений негласного "‎Кодекса аудиовизуальных прислуг"») и ирония («оазис демократии и правового государства»). Закадровый текст экстренных выпусков Primul în Moldova, Orhei TV и TV6 менее эмоционален.

Данные медиаисследовательской компании Молдовы AGB косвенно подтверждают политическую ангажированность решения местного правительства: ныне закрытые каналы являлись одними из самых популярных в республике. Согласно измерению телеаудитории Молдовы, в период с 1 ноября по 16 декабря 2022 г. RTR Moldova возглавлял список телеканалов страны (рейтинг 1,35 %). Вторую позицию занимал NTV Moldova (0,88 %), четвёртую - Primul în Moldova (0,85 %), седьмую - TV6 (0,47 %) [6].

Несмотря на запрет властей, информационные программы RTR Moldova и NTV Moldova продолжили выходить в эфир. Материалы RTR Moldova транслируются на Cinema 1 (с

2021 г. показывает контент преимущественно российского производства: сериалы и передачи ТК «Россия 1», «Домашний» и СТС). Гендиректор RTR Moldova Евгений Сергеев заявил, что информационные материалы выходили параллельно в эфир двух каналов ещё до лишения RTR Moldova лицензии [7]. Выпуски новостей NTV Moldova стали появляться в эфире Exclusiv TV (ретранслирует контент российских ТНТ и «Пятница!» с 2017 г.) лишь после 19 декабря 2022 г., когда решение властей Молдовы вступило в действие [8].

Молдавские журналисты отмечают, что к закрытию телеканалов, предлагавших русскоязычный контент, власть готовилась, поскольку в эфирной сетке федеральных телеканалов (Moldova 1, Jurnal TV) стали появляться выпуски новостей на русском языке [9]: с 9 июня 2022 г. на Moldova 1 и с 5 сентября 2022 г. на Jurnal TV. Выпуски выходят раз в сутки по будням.

Таким образом, решение властей Молдовы приостановить вещание русскоязычных телеканалов позволяет говорить об укоренившейся тенденции к последовательному очищению информационного пространства этой страны от русскоязычного контента.

Источники и литература

- 1) Молдавия введёт режим ЧП в связи с ситуацией на Украине // TACC, 24.02.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama /13832099 (дата обращения: 20.01.2023).
- 2) Совет по телерадиовещанию призвал прекратить вещание проклемлёвских каналов // Point.md, 24.02.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://point.md/ru/novosti/obschestvo/sovet-po-teleradioveshchaniiu-prizval-prekratit-veshchanie-proklemlevskikh-kanalov/ (дата обращения: 20.01.2023).
- 3) В Молдавии оштрафовали три ретранслируемых из России канала // РИА Новости, 02.03.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://ria.ru/20220302/kanaly-1 776096368.html (дата обращения: 20.01.2023).
- 4) Молдавия приостановила лицензии шести СМИ за некорректное освещение событий на Украине // TACC, 24.02.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://tass.ru/mezhdunarodnaya-panorama/16618215 (дата обращения: 20.01.2023).
- 5) Комиссия по ЧС утвердила меры энергетической безопасности и защиты информационного пространства // Правительство Республики Молдова, 16.12.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://gov.md/ru/node/43378 (дата обращения: 20.01.2023).
- 6) RTR Moldova первый, NTV Moldova второй. Насколько популярны приостановившие работу телеканалы? Инфографика NM // NewsMaker, 20.12.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://newsmaker.md/rus/novosti/rtr-moldova-pervyj-ntv-moldova-vtoroj-naskolko-populyarny-priostanovivshie-rabotu-telekanaly/ (дата обращения: 20.01.2023).
- 7) СТР проведёт мониторинг Cinema 1. При чём тут контент RTR Moldova? // NewsMaker, 23.12.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://newsmaker.md/rus/novosti/str-provedet-monitoring-cinema-1-prichem-tut-kontent-rtr-moldova/ (дата обращения: 20.01.2023).
- 8) Două posturi TV cu licența suspendată își continuă activitatea // Stiri.md, 21.01.2023. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://stiri.md/article/social/doua-posturi-tv-cu-licenta-suspendata-isi-continua-activitatea (дата обращения: 21.01.2023).

9) Закрытие русскоязычных телеканалов в Молдове: «Власти к этому готовились заранее» // Комсомольская правда в Молдове, 17.12.2022. [Электронный ресурс]. Режим доступа: https://www.kp.md/online/news/5060475/ (дата обращения: 20.01.2023).